

EL COMERCIO

Periódico noticioso y defensor de los intereses del Departamento

Fundador: JUAN JOSÉ MENDOZA

Propietario: JUAN CARLOS MENDOZA

PERIÓDICO DE LA TARDE

ALMANAQUE

Hoy miércoles 25—Santa María del Socorro y San Lope.
Sale el sol 5.58. Póñese 6.2.
Jueves 26—Santos Cipriano y Justina.
Sale el sol 5.58. Póñese 6.2.

EFEMÉRIDES

El 25 de Setiembre de 1874—Muere el general Ivanowski en San Luis (República Argentina).

El 26 de 1828—En Santa Fé se ratifica el tratado con el Brasil declarando independiente al Uruguay.

EL COMERCIO

INDEPENDENCIA, SETIEMBRE 25 DE 1895

LA CONMEMORACIÓN

DEL

XX de Septiembre

Una vez más ha demostrado la Colonia Italiana de la localidad que el amor á la tierra nativa y á sus inmarcesibles glorias, no se amenga por la distancia ni se debilita por la carrera veloz del tiempo.

El viernes comenzaron los festejos conmemorativos de la brecha de Porta Pia.

Por la tarde una columna de italianos,—no muy numerosa á causa de no ser feriado el referido día,—pasó con la Comisión de fiestas la banda de la Unión Oriental y el colegio Dante Alighieri á saludar al Sr. Vice Cónsul de Italia, Caballero Don Nicolás Bollo, á la Junta Ejecutiva Administrativa, la Jefatura Política y de Policía y los representantes consulares de España y la República Argentina señores Jaime Nadal y Eustaquio L. Gutiérrez.

Después de recorrer varias de las principales calles de la Villa, disolvióse la columna frente al local de la Sociedad Italiana de Socorros Mutuos, punto donde se había formado.

Por la noche tuvo lugar en «Oxilia» la velada Dramático—musical—Gimnástica, de cuyo éxito se ocupa un distinguido colaborador de esta hoja en la crónica que publicamos más abajo.

Causas agudas á nuestra voluntad nos impidieron asistir á ese acto, que por su índole democrática contaba con nuestras decididas simpatías.

He aquí la crónica á que acabamos de hacer referencia:

En «Oxilia»

Pocas veces, muy pocas, se ha visto tan concurrido nuestro Teatro «Oxilia» como lo estuvo en la noche del XX de Setiembre.

Los palcos, la cazucla, la platea y el parqueo eran reducidísimos para dar cabida á tanta concurrencia.

En momentos que nuestra mirada se dirigía á la cazucla, las magistrales notas del Himno Nacional se hicieron sentir por la orquesta «Colen» que dirige el profesor Larrey. Como de costumbre fueron oídas con todo respeto los entusiastas acordes de ese himno, en el cual parece estar condensadas nuestras glorias, nuestro amor y todo quanto de grande puede existir en el corazón humano.

No había espirado la última nota del

himno de la Patria, cuando la misma orquesta ejecutó con suma delicadeza la marcha real Italiana, la que fué escuchada con el mismo respeto que el primero y á la que se le hizo una estrepitosa salva de aplausos.

En lo demás el programa fué el siguiente:

Palabras inaugurales por el Presidente de la Comisión de la fiesta D. Nicolás D'Agosto, quien pronunció, en correcto Italiano un bello discurso, demostrando la trascendencia del hecho histórico del XX de Setiembre de 1870, como así mismo el patriotismo y virilidad del pueblo italiano.

El Sr. D'Agosto tuvo momentos muy felices, que le valieron entusiastas ovaciones y en unos de los párrafos del indicado discurso emitió conceptos muy honrosos para la República Oriental, que el elemento nacional allí presente recibió con gran satisfacción.

A este discurso siguió un bonito coro cantado por niños de corta edad que desempeñaron esta parte del programa de una manera que no dejó nada que desear.

Acto continuo fué recitada por el niño Julio Bollo una interesante poesía titulada «La Brecha de Porta Pia» que agració á todos los concurrentes.

Sucedió á la poesía antes indicada, un concierto de ocarinas, dirigido por el profesor D. Juan Pasini,—concierto que dado el poco tiempo de preparación de los ejecutantes, se puede calificar de bueno.

Un minuto más tarde. Este juguete cómico desempeñado por los jóvenes Antonio Crottogine, Miguel Greco y Pablo Repetto, causó bastante hilaridad y agració mucho al público, ávido siempre de escenas humorísticas.

Ernani. Una de las partes más interesantes del programa de la función que nos ocupa, fué sin duda alguna la ejecución de «Ernani», por los profesores Larrey y Pasini, en donde ambos mostraron raro talento como ejecutantes, especialmente el último de estos profesores que con especial maestría ejecutó difíciles variaciones, las que le valieron nutridos aplausos.

Dió término á la 1^a parte una alegoría dramática en un acto titulado «La Brecha de Porta Pia», desempeñada por niños, hijos casi todos de Italianos, los que, como era de esperarse, se portaron divinamente.

La segunda parte no dejó de ser tan interesante como la primera.—Comenzó con el entusiasta «Himno de Garibaldi» con ese himno tan apropiadamente guerrero escrito para ese ilustre soldado de la Libertad, q' por más que esté dividida la opinión sobre sus hechos, su memoria será siempre venerada, y esto lo probó el entusiasmo ardoroso con que fueron recibidas las béticas notas de ese himno.

Unas «palabras de ocasión» pronunciadas por Dn. Alejandro R. Pesce fueron bastante oportunas aunque breves.

«Los bastones Jäger» se titulaban unos ejercicios de bastón de buen efecto, bien combinados, y que como ejercicios de gimnasia son de los mejores que pueden adoptarse en todos los colegios de niños, por que dan una agilidad provechosa á la musculatura y aseguran la buena salud.

Estos ejercicios de bastón agradaron de tal manera que la concurrencia pidió con insistencia el bis.

Una vez terminados éstos, la niña Angelita Bruno recitó una bellísima composición poética titulada «Il XX di Setiembre».

No sabemos q' admiraron más en esa niña,

si la naturalidad de sus maneras, la clara expresión que le daba á las frases ó el sentimiento verdaderamente patriótico de que estaba poseída.

Sea lo que fuere, el casco que estuvo inspiradísimo.

Himno di Guerra. Esto himno fué cantado regularmente por varios niños del centro de Instrucción «Dante Alighieri».

Después de este himno, el niño Edmundo Bollo recitó la poesía *Il nostro Vescovo*.

Fué muy aplaudida por la concurrencia á quien mucho le costó distinguir desdellas últimas batallas al pequeño recitante.

La chistosa zarzuelita en un acto *Una clase distinta* estuvo bien desempeñada, descolgando en su papel de Massinelli el jóven Miguel Greco.

El niño Alejandro Pesce tomó la palabra y podemos asegurar sin temor de equivocarnos q' fué uno de los héroes de aquel agradable torneo.

Concluiremos esta mal hilvanada crónica felicitando á la Comisión de fiestas del XX de Septiembre por el éxito que alcanzó el festival que nos ocupa.

El día 22

El Domingo 22 fué saludada con salvas la aparición del astro Rey.

A las 10 a. m. comenzó la reunión en el local de la Sociedad Italiana, para marchar al paraje donde se efectuaría el banquete campestre.

Poco después formóbase la columna en el orden siguiente:

A la cabeza los alumnos del Colegio *Dante Alighieri*, bonitamente uniformados y llevando á su frente las banderas oriental y italiana conducidas por los niños Sicca y Bollo, que lucian trajes de *bersagliari*.

Inmediatamente seguía la banda de la Sociedad *Unión Oriental*, y detrás de ésta la Comisión de las fiestas, el Directorio de la Sociedad Italiana S. M. el representante del Vice-Cónsul Italiano, el Sr. Vice-Cónsul de la República Argentina y los representantes de la prensa local.—En seguida formaban las Comisiones Directivas de *La Estrella* y *La Unión Oriental*, acompañadas por varios miembros de la Comisión de fiestas, la banda de la *Estrella* y, cerrando la columna, un numeroso grupo de italianos.

Al compás de una preciosa marcha comenzó el desfile.

Tomóse la calle de los Treinta y Tres siguiendo después por Florida, Progreso, Paysandú y 25 de Mayo hasta llegar al domicilio del Sr. Vice-Cónsul Italiano.

Allí se hizo alto para saludar al representante de la hermosa patria de Mazzini Sr. Bollo, q' causa de sus dolencias, no pudo concurrir á las fiestas,

—Los alumnos del colegio *Dante Alighieri* repitieron varios de los ejercicios gimnásticos efectuados el viernes en el escenario de *Oxilia*, y continuó la marcha por 25 de Mayo y 18 de Julio, haciendo otro pequeño alto frente á la Jefatura Política, donde se incorporaron el Oficial 1º de esa repartición Sr. Sierra y varios otros empleados Policiales, en representación del delegado del Poder Ejecutivo, y el Sr. Juan Sarlangue, miembro de la Junta Económico Administrativa, y representante de ésta en aquél acto.

Por la calle 18 de Julio siguióse hasta llegar al paraje de la fiesta.

Porta Pia

Al llegar cerca del arco triunfal que servía de portada á la gran carpa, la

banda de la *Sociedad Unión Oriental* ejecutó una rápida marcha guerrera, especie de toque de asalto, á cuyo compás los alumnos del colegio *Alighieri* efectuaron un gracioso simulacro de la toma de *Porta Pia*, haciendo penetrar por la indefensa brecha la bandera tricolor unida á la celeste y blanca de los Uruguayos.

Enseguida penetró la concurrencia á la carpa oficial, futuro altar de *Heliogábal*.

Paréntesis

Aún era temprano para levantar el lábaro del estómago sobre las blancas mesas.

Hubo, pues, un rato de dispersión.

Unos aprovecharon el momento para escenizar sendos *bitteres*, y otros, que no necesitaban más aperitivo que la brisita campesina, se conformaban con echar coidiosas miradas á los fogones, donde, en numerosos asadores, se tostaban apetitosos asados con cuero.—Prueba evidente de que la culinaria criolla merecía los honores de sustituir á los tradicionales *tagliarini* y *ravioli* de la cocina italiana.

El almuerzo

Las vibradoras notas de un clarín anunciaron á la concurrencia que el momento psicológico había llegado.

Las grandes mesas de trescientos ó más cubiertos viéronse rodeadas en breves instantes por los numerosos comensales.

La principal ocupó el Presidente de la Comisión de Fiestas Don Nicolás D'Agosto, teniendo á su derecha al Oficial 1º de la Jefatura Política y el delegado del Vice Cónsul de Italia y á su izquierda al representante de la autoridad municipal Sr. Juan F. Sarlangue y el Sr. Vice Cónsul Argentino.

Antes de principiar el culto á *Heliogábal*, el Sr. D'Agosto tomó la palabra y con frases sentidas recordó á la lejana patria,—que los italianos llevan en el corazón,—y habló de la fraternidad Italo-Uruguaya, que hace de los hijos de las dos naciones soldados de una sola causa: la del progreso material y moral.

Estrepitosas salvas de aplausos resonaron al terminar el discurso.

El almuerzo fué bueno, rociado por excelente vino italiano y amenizado por la alegre jarana de los chiquilines del *Alighieri*.

Los brindis

Fueron iniciados por el Sr. Aquiles Curti, quien pronunció breves palabras, dando después lectura á un brillante artículo patriótico del escritor Italiano Alberto Castiglione.

Hablaron después el Sr. Eustaquio Gutiérrez, saludando á la Italia liberal,—el Sr. Alejandro Pesce—que hizo votos por que la obra de la Unidad de Italia se coronase con la recuperación de Trento y Trieste,—el Sr. Carlos Balgruño—que, en elocuentes frases recordó á los italianos q' aún no ha llegado la hora de dormirse sobre los laureles conquistados, pues el habitante del Vaticano no descansa en la tarea de recuperar su poderío para avasallar al mundo,—el Sr. Luis Amatasi que inspirado por los dulces recuerdos de la patria habló de Italia y recordó á su tierra, la democrática Suiza, la gloriosa cuna de Guillermo Tell,—y un miembro de la redacción de esta hoja. Cerró los brindis el Sr. Plácido Escriván, dando lectura á un hermoso pensamiento de Luis Melián Lafinur alusivo al gran acontecimiento histórico del 20 de Septiembre.

Estusinas vivas y sonoros aplausos resonaban á cada instante en la gran carpa.

Tersipore!

Después de un regular intervalo comenzó á llegar al lugar de las fiestas el contingente femenino, que había de llevar nueva animación al acto.

Las aventajadas bandas musicales de la *Unión* y la *Estrella* llenaron de armonías el espacio, y al compás de éstas principiaron á mezcerse numerosas parejas de danzantes.

Durante varias horas se bailó con entusiasmo siempre *en crecendo*,—no faltando italianañas de ojos verdes como la linda marina ó azules como el cielo de Nápoles, que hicieron dar volteretas á más de un corazón nacido sobre el divino Adriático ó en las márgenes históricas del Tíber.

El regreso

Conenzaba el crepúsculo á colgar sus rosadas gáasas en el Occidente cuando se formó la columna para emprender la marcha de regreso.

Esplendidos paso-dobles vibraron con metálicas notas y los colores de las banderas oriental é italiana mezclaron con fundidos al soplo de las auras de la tarde.

Por la calle 18 de Julio se llegó á la plaza *Constitución*, donde tiene su local la Sociedad Italiana de S.M.

El señor Presidente de la fiesta hizo uso de la palabra para agradecer á todos los asistentes el concurso prestado á la conmemoración del 20 de Septiembre.

Enseguida depositó la bandera en el citado salón.

Por la noche

Hermosa estaba nuestra Plaza Constitución con la excepcional concurrencia que la había invadido.

Pocas veces,—solo en días de grandes conmemoraciones nacionales,—hemos visto tan enorme cantidad de público en nuestro principal paseo.

Parece que todas las casas de Fray Bentos hubiesen vaciado sus habitantes en la florida plaza.

La retreta resultó espléndida.

Tanto *La Estrella* como la *Unión Oriental* hicieron oír las mejores piezas de sus respectivos repertorios.

Clausura

En el local de la Sociedad Italiana efectuose la clausura de la fiesta.

Un abundante refresco servido á los socios, las bandas y las personas invitadas fué la última nota de los magníficos festejos.

Las palabras de clausura fueron pronunciadas por el profesor Don Emilio Perantoni, Secretario de la Comisión.

Luminarias y banderas

Los días 20 21 y 22 ha permanecido sobre la bandera italiana en numerosos edificios ocupados por ciudadanos de la misma nacionalidad.

En las noches del Viernes y del Domingo fueron iluminados los frentes de varias casas de italianos, entre las cuales recordamos el magnífico local de la Sociedad *Italico Soccorso*, el Vice Cónsul de Italia, y los domicilios de los Sres. José Sicca, D' Agosto Hermanos, Miguel Casarotto, Juan Vaccaro, José Corvetto y algunos otros.

Descolgaban los de las Sres. Bollo y Sicca.

En resumen.....

El resultado de los festejos ha sido magnífico.

La Colonia Italiana casien masa á concurrir en ese éxito y la población nació natal prestó su concurso para darle mayor brillo.

Felicitamos pues á la digna Comisión del Bazar Escolar procedió á efectuar la distribución de las cédulas que aun quedaban por venderse.

LITERATURA

A ITALIA

Un tiempo nació al carro, de ientimonia ofrenda que el fanatismo ostenta, con fábure matiz; La humana, gimiendo en la temprana y vicio, Marchaba al sacrificio, doblada su cerva.

La voz del hombre negro, gatilla su conciencia, Bendido obediencia, fama, espesa braga, Y todos caminando por la trazada vía, De aquél que se decía maestro del altar.

La Roma de los Césares, capital del Capitolio, Alberga fué del sol, del hombre Papa-Rey; Con su uniformación los negros batallones, Recorriendo á su pendiente la timorata grey.

Del cielo ser entierto, clamaña de su trono, Con infarto entero, con incertidumbre, Brillando entre sus nubes, que dice Díos bendijo. En la una un crucifijo, en la otra el yatay.

Lento por fin la aurora, y el tempe fanatismo, Rodeó al profeta abajo, lanza por Caraván, Cogió la cinta de ignoramiento ultraje Que unió en marida la tiara y la soga.

Italia, poble suyo, tu triunfo licuado Enciende el calor entero, que busca libertad Y el astro que hoy triunfa, la Quirinal el llano, Es la una un crucifijo, en la otra el yatay.

Y es fina y de horas en que la luz desciende Y sienteja su estínde, la noche en crepúsculo, Se vea vezas pálidas, en torno el Vaticano, La sombra de Giordano, gritando: expliácate!

LUTERO.

El domingo durante la celebración de las fiestas italiana en el local de la Sociedad «Mutua Protezione», de la vecina ciudad de Mercedes, tuvo lugar un lamentable accidente.

Uno de los morteros destinados á la elevación de las bombas hizo explosión en la azotea del referido edificio, yendo uno de sus fragmentos á herir en la cabeza al menor de 14 años Ramón Navarro, que cayó sin sentido, en el pavimento.

El estado del menor Navarro es sumamente grave, causa por la cual ha sido imposible tomarle declaración.

NUEVO TENIENTE-ALCALDE

La Junta Electoral del Departamento reunió el último domingo para proceder á efectuar el escrutinio de las elecciones efectuadas en el 4º distrito de la 9º Sección para el nombramiento de Teniente Alcalde.

Resultó electo el Sr. Victorino B. Colmán.

“EL Departamento”

Agrademos á este colega del Diario que su visita recibimos hoy las amables frases que dedica á *El Comercio*.

Guardia 1º de Aduana

Dice «La Razón»:

Ayer partió para Fray Bentos nuestro antiguo regente don Manuel de León, que ha sido nombrado guarda 1º de Aduana.

De León ha colgado las herramientas de tipógrafo, para desempeñar el cargo que se le ha confiado. La Dirección de Aduana ha hecho una breve adquisición utilizando los servicios de De León que en su larga carrera, ha sabido captar la simpatía de sus compañeros por su laboriosidad y honestidad.

Es de desear que todos los meses pueda elevar iguales datos el apreciable doctor Warren.

EL Juez Letrado

El domingo regresó de la Capital, acompañado de su distinguida familia, el Sr. Juez Letrado del Departamento Dr. Don Felipe Laucena Stirling.

El estado de salud del señor padre del Dr. Laucena es actualmente satisfactorio.

El lunes volvió el Sr. Juez á hacerse cargo de su despacho.

NUEVOS EMPLEADOS

El apreciable joven don Pedro Rios, que actualmente desempeña el cargo de guarda 1º de la Sub-Recepción de Aduana de Berlín, ha sido ascendido al cargo de Sub-Receptor, que, como es sabido, habráse vacante á causa del sensible fallecimiento del laborioso y meritario empleado don Leonardo Pérez.

El nombramiento del Sr. Rios es un acto de justicia muy encomiable por las excelentes condiciones que reune para el desempeño del puesto y los largo sámos que cuenta de empleado en la repartición aduanera.

En sustitución del joven Rios ha sido nombrado el señor Manuel de León, hermano político del ex-Sub-Receptor, quien llegó el domingo á esta localidad, pudiendo ayer para el punto de su destino.

Cédulas

El domingo y lunes la Comisión del Bazar Escolar procedió á efectuar la distribución de las cédulas que aun quedaban por venderse.

Naufragio

Ha manfragado en las costas de los Estados Unidos del Norte, la barca americana «Kite», perteneciente á los señores Hufnagel, Plottier y Compañía de Paysandú.

Casi todas las personas á quienes fueron dirigidas han manifestado su aceptación,—como era de esperarse.

En uno de los próximos números publicaremos la nómina de esos señores.

El Correo de Mercedes

Nuestro estimable colega *El Teléfono* continúa haciendo graves acusaciones al Administrador de Correos del Departamento de Soriano, señor Marfetan.

Accidente lamentable

El domingo durante la celebración de las fiestas italiana en el local de la Sociedad «Mutua Protezione», de la vecina ciudad de Mercedes, tuvo lugar un lamentable accidente.

Uno de los morteros destinados á la elevación de las bombas hizo explosión en la azotea del referido edificio, yendo uno de sus fragmentos á herir en la cabeza al menor de 14 años Ramón Navarro, que cayó sin sentido, en el pavimento.

El estado del menor Navarro es sumamente grave, causa por la cual ha sido imposible tomarle declaración.

NUEVO TENIENTE-ALCALDE

La Junta Electoral del Departamento reunió el último domingo para proceder á efectuar el escrutinio de las elecciones efectuadas en el 4º distrito de la 9º Sección para el nombramiento de Teniente Alcalde.

Resultó electo el Sr. Victorino B. Colmán.

“EL Departamento”

Agrademos á este colega del Diario que su visita recibimos hoy las amables frases que dedica á *El Comercio*.

Guardia 1º de Aduana

Dice «La Razón»:

Ayer partió para Fray Bentos nuestro antiguo regente don Manuel de León, que ha sido nombrado guarda 1º de Aduana.

De León ha colgado las herramientas de tipógrafo, para desempeñar el cargo que se le ha confiado. La Dirección de Aduana ha hecho una breve adquisición utilizando los servicios de De León que en su larga carrera, ha sabido captar la simpatía de sus compañeros por su laboriosidad y honestidad.

Es de desear que todos los meses pueda elevar iguales datos el apreciable doctor Warren.

EL Juez Letrado

El domingo regresó de la Capital, acompañado de su distinguida familia, el Sr. Juez Letrado del Departamento Dr. Don Felipe Laucena Stirling.

El estado de salud del señor padre del Dr. Laucena es actualmente satisfactorio.

El lunes volvió el Sr. Juez á hacerse cargo de su despacho.

NUEVOS EMPLEADOS

El apreciable joven don Pedro Rios, que actualmente desempeña el cargo de guarda 1º de la Sub-Recepción de Aduana de Berlín, ha sido ascendido al cargo de Sub-Receptor, que, como es sabido, habráse vacante á causa del sensible fallecimiento del laborioso y meritario empleado don Leonardo Pérez.

El nombramiento del Sr. Rios es un acto de justicia muy encomiable por las excelentes condiciones que reune para el desempeño del puesto y los largo sámos que cuenta de empleado en la repartición aduanera.

En sustitución del joven Rios ha sido nombrado el señor Manuel de León, hermano político del ex-Sub-Receptor, quien llegó el domingo á esta localidad, pudiendo ayer para el punto de su destino.

Cédulas

El domingo y lunes la Comisión del Bazar Escolar procedió á efectuar la distribución de las cédulas que aun quedaban por venderse.

Naufragio

Ha manfragado en las costas de los Estados Unidos del Norte, la barca americana «Kite», perteneciente á los señores Hufnagel, Plottier y Compañía de Paysandú.

Dicho buque se encontraba en nuestro puerto cargando huesos, en el mes de Diciembre del año pasado y había sido despachado para puertos de Inglaterra.

Al Capitán Don F. W. Mc Gilver le acompañaba su señora esposa.

Cargos

En el vapor «Malvinas» se embarcaron ayer para ser conducidos á Montevideo los títulos y herramientas de artillería que se emplearon en las obras efectuadas por el Doctor Creaghead, por estar ya concluidas dichas obras.

— Por el vapor «Colón» procedente de Montevideo y consignado á su Agente Don Mariano Suarez vinieron las siguientes mercaderías:

Para D'Agosto Hnos. 33 bultos varios de aluminio.

Para D'Agosto

